

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis; 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6; y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion:—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue Taibot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoens.

Madrid 13 de Enero de 1877.

POLITICA INTERIOR.

El catarro del Sr. Cánovas, la para algunos inminente dimision del señor Elduayen, el mal efecto producido en el ánimo de los moderados por la entrada en el ministerio del Sr. Silvela, y la determinacion tomada ayer por la comision interior del Congreso contra los diputados, son los asuntos del dia, y aunque es triste que ocupen la pública atencion asuntos tan baladíes, en su mayor parte, por la decadencia y el rebajamiento moral que tal estado revela, fuerza es que, aun violentándonos, nos ocupemos en este lugar, destinado á consignar los sucesos y las impresiones del dia, de esas pequeñas cuestiones que ahora forman la salsa de la politica.

En cuanto al catarro del presidente del Consejo, hay quien asegura que es mas político que físico, y que mas influye en sus determinaciones exteriores que en su constitucion interna. Parece que el Sr. Cánovas, aburrido de oír reconveniones por un lado, de ver dimisiones, y de encontrar obstáculos en todas partes con motivo de la solucion que ha dado á la crisis, ha dicho: —pues señor, me constipio—lo cual es muy facil en esta estacion—me meto en la cama por unos dias, no oigo hablar de carteras ni de dimisiones, y cuando resuelva ponerme bueno es posible que ya nadie se acuerde de tales cosas.

Esto habrá dicho, indudablemente, el Sr. Cánovas, y acaso tenga razon y consiga su propósito.

Con los moderados ocurre una cosa particularísima. En sus periódicos se manifiestan satisfechos del resultado de la crisis parcial y hasta elogian las prendas personales y los talentos del Sr. Silvela; pero en sus círculos, en sus reuniones íntimas, cuando ellos se encuentran así como en familia, se acuerdan de lo que fueron, de lo que son, de lo que quieren ser, y se irritan, porque si bien no han perdido nada, pues la misma significacion tiene el que entra que el que sale, no han avanzado nada tampoco y esto es para contrariar al moderado menos impresionable.

Por otro lado, el Sr. Elduayen, si hemos de creer lo que dicen algunos periódicos, está resuelto firmemente á abandonar el gobierno civil de la provincia, y no le falta razon para ello si como añaden esos mismos colegas, es verdad que ya en tres ó cuatro ocasiones le han ofrecido una cartera para no dársela nunca y para dejar siempre burladas sus esperanzas. Y no por lo que una cartera signifiqué, no, que en eso no se fijará indudablemente el señor Elduayen, sino por lo que significa esa falta de formalidad por parte del que tales cosas ofrece acaso con el propósito de no cumplirlas. Estas noticias y estos rumores de que aquí nos hacemos eco no han partido de las oposiciones: los periódicos ministeriales han sido los que con mas fruicion de tal asunto se han ocupado. Por nuestra parte nos limitamos á reproducir lo que acerca del particular hemos oido.

Pero el asunto de verdadero interés hoy es el que entraña la determinacion tomada ayer por la comision interior del Congreso, disponiendo quitar á los diputados la franquicia del correo, y al propio tiempo cerrar dicho edificio á pretexto de que en el mismo se van á llevar á cabo algunas obras.

Esta determinacion produjo la irritacion consiguiente, y al momento se re-

dictó y se firmó por gran número de representantes del pais una mocion dirigida al presidente de la cámara pidiendo la revocacion de tan arbitraria medida.

A lo que parece, y segun cuentan las crónicas, la iniciativa de esa disposicion ha partido del gobierno que no quiere tener abierto un centro político donde se hable de los abusos electorales que actualmente se cometen con perfecta impunidad por las autoridades que los llevan á cabo.

El Sr. Sedano, individuo de la comision interior del Congreso, y diputado de la mayoría, ha sido, segun parece por encargo del gobierno, el iniciador de semejante pensamiento.

Y es tanto mas de extrañar esta medida, cuanto que el Sr. Romero Robledo ofreció lo contrario hace muy poco tiempo, y además porque en el Senado, donde realmente se van á hacer algunas obras, ayer mismo se participó á los señores que lo componen, que, hasta la nueva eleccion de la alta Cámara el edificio queda completamente á su disposicion, continuando tambien la franquicia del correo.

Todo hace, pues, suponer que la medida adoptada por la comision de gobierno interior del Congreso, obedece al móvil que dejamos indicado, en cuyo caso la tolerancia de ese gobierno que no quiere permitir que sus actos sean juzgados y calificados en el centro mas genuinamente político del pais, demuestra bien á las claras la justicia de su causa, la imparcialidad y la legalidad con que lucha en las presentes elecciones y sus propósitos ulteriores.

Gobierno que así procede está juzgado en la conciencia pública.

EL HOMBRE DE ESTADO.

Dueñenos el alma de oír llamar constantemente hombres de Estado á caracteres de mazapan y figuras de cera que, aun siendo hombres, les falta para serlo de Estado el brillo del genio y los resplandores de la sabiduria. No hay pais alguno donde abunden, tanto como en España, los hombres de Estado, ni hay tampoco nacion alguna donde la ausencia de hombres de Estado sea tan clara y palpable como en España.

Aquí, en este rincón del Occidente de Europa, en este pueblo que tiene algo del espíritu rígido y perseverante de los romanos, en este pais que es el mejor y el peor del mundo, poseen por hombres de Estado la quinta parte de sus hijos, pudiendo añadirse que los demás, sino lo son, quisieran serlo.

Es hombre de Estado, el autor de comedias silvadas ó aplaudidas, el general victorioso ó derrotado, el banquero de crédito ó descrédito, el jurisconsulto con bufete ó sin él, el escritor que escribe y el que no escribe, el orador que pronuncia discursos y el que balbucea «sí» y «no», el arquitecto que no edifica ó edifica sobre números que no entienden, el que tiene prestigio en el pais y el que no es conocido mas que en su casa, altos y bajos, chicos y grandes, caracteres y caricaturas; y donde quiera que hay un español se ve un hombre de Estado, y donde quiera que se distingue un político hay un personaje ilustre y eminente.

Cómicos que sientan plaza de guerreros, y guerreros que sientan plaza de cómicos ignorando aquellos que significa Marte, y estos que significa Talia; maestrillos de escuela que hacen aleluyas manifiestas, disertaciones casi eru-

ditas y discursos casi importantes; todos, en suma los que se sienten mal avenidos con su propia naturaleza y engañan á los demás no engañándose así mismos, llegan tarde ó temprano á la categoria de hombres de Estado, y enardecen las vidas del pais con sus talentos, cualidades y servicios.

No es la modestia, ese realce del mérito, lo que caracteriza á estos señores. Tienen todos por más políticos que Pitt, y mas hábiles que Maquiavelo; y lo mismo entienden de los negocios de Hacienda que de los de Justicia, lo mismo de Estado que de Guerra, lo mismo de Marina que de Gobernacion, siendo verdadera lastima que no hubiese un solo ministerio para adjudicarlo sin viciar á una de esas enciclopedias ambulantes.

Es difícil, si no imposible, determinar el carácter de todos en uno, pareciéndose en esto á los melones, que segun un sabio filósofo jesuita, se diferencian tan notablemente como la misma cara de los hombres.

Hay, sin embargo, fisonómicos mas pronunciados, mas audaces, mas extraordinarios que otros, dándose el caso de ser únicos y exclusivos en su género.

El hombre de estado que priva, el que sube sobre los demás, como la ola grande sobre la débil, el que habla por todos y á todos pasma y maravilla y asombra con sus discursos y aptitudes, el que brilla y truena y relampaguea entre los suyos, como Júpiter entre los dioses, el que se llama omnisciente y solo admite la competencia de mariscales ó gente así, ese hombre de estado, tan fiero, tan leído, tan *baratero*; ese Meternich de la diplomacia y Alejandro en la guerra, ese Demóstenes en la elocuencia y Salomon en la sabiduria, y ese académico universal. ¿Quién no es académico teniendo tanto meollo) es el *nom plus*, comparado con el resto de la cuadrilla.

Que elasticidad de conciencia la suya! Que giros los de su palabra! Que energia la de sus pulmones! Que habilidad para decidir y vencer! (*dicere et impera*)! Que infortunio para las cosas que estén depositadas en sus manos! En uno de sus movimientos oratorios ó de postura, puede descuidarse, es probable que se descuide, y todo viene á parar en el suelo.

Y corre mientras tanto por esos mundos, de Dios su fama y su nombre, conforta como no? su persona presente y su persona de lo porvenir, se crea un partido que le llama Pericles si es dado á las cosas de Grecia, ó Marco Aurelio si es dado á las de Roma, se apellide mantenedor en palenque cerrado de todo lo habido y por haber, dispone de lo ageno, mima, halaga, sonríe, catequiza voluntades, aplaca recelos, satisface ambiciones, y como perfecto hombre de Estado á la usanza española, acaba por morir de una indigestion de trufas, ó al eco pavoroso de los tiros de una barricada.

Ciertamente que no es la fisonomia que hemos bosquejado la mas vulgar, por el contrario, es lo que abunda menos, de aquellas que entran pocas en libra; pero bastan estos perfiles para la demostracion de lo que son y lo que puede esperarse de los nuestros famosos hombres de Estado.

Publicase en Madrid un periódico para cuatro provincias de las 49 en que está dividida la España, defendiendo odiosos privilegios para aquellas.

Tal periódico, titulado *La Paz*, no tiene, como es natural, un solo partidario en las 45 provincias, que quieren que todas las de España tengan iguales derechos ó idénticos deberes.

Ese periódico, sin embargo, tuvo ayer la nobleza de llamarnos *numeroso partido republicano unitario*, sin pretexto siquiera para hacerlo.

En ese periódico hay un redactor que lo fué de *EL PUEBLO* hace poco mas de un año.

En vista de todo hemos determinado retirar desde hoy el cambio que con tal periódico hemos hecho.

Siga él su camino, que nosotros seguiremos el nuestro, defendiendo como siempre la libertad igual para todos y el cumplimiento de deberes, iguales tambien, de parte de todos los españoles.

Preguntábase hace unos dias, por *EL TIEMPO*, como amigo del ministro de Hacienda, queria contestarnos:

«Es cierto que al ministro de Hacienda, su patrono, se le ha quejado, no sabemos si un diputado, ó otra persona condecorada de las cosas de Badoz, de lo que pasa en las oficinas de Hacienda de aquella provincia?»

«Ha tratado ó trata de enterarse el señor ministro de lo que allí se dice ocurre?»

Conteste el diario ministerial, y diganos si el Sr. Barzanallana se enterará de lo que allí se cuenta que ocurre, pues quien sabe si evitaria con ello alguna causa que diera que sentir á mas de cuatro infelices ayuntamientos.

El Tiempo se ha llamado como un muerto, y lo que es peor, el Sr. Barzanallana no ha tomado que sepamos medida alguna en averiguacion del asunto.

Tambien preguntábase al *Tiempo* y tampoco nos ha contestado á esta otra pregunta:

«Es cierto que en la administracion económica de Madrid hay un empleado que no teniendo mas que 12 ó 14.000 reales de sueldo, ni conocersele bienes algunos, ni haberle tocado, como al señor Zaldo, los seis millones y pico á la loteria, paga 28.000 de casa, en una de las principales calles de Madrid, amén de coche y algun otro excesillo?»

Fuerte nos parece la cosa, pero merece la pena de que se averigüe.

No creemos que en todo esto haya inmoralidad, dados los actuales tiempos, pero porque nosotros no lo creamos no le gustaria al Sr. Barzanallana averiguar lo que haya, y al *Tiempo* saberlo?

De ministros honrados, como el señor Barzanallana, es el evitar hasta el mas leve rumor en contra de sus subordinados.

Somos amigos de hacer justicia. Así como nos hemos quejado del mal servicio de correos, debemos consignar un hecho que hace honor al director del ramo Sr. Cruzada y á los empleados que han intervenido en aquel.

Un suscriptor nuestro de Navarra mandó una carta abierta y con sello diferente al que debía, conteniendo dentro una letra de 40 rs. Dicho Sr. Cruzada ha tenido la galanteria de llamar á nuestro administrador y entregarle la carta con la letra, asegurándole que su mayor y principal deseo es atender á todas las quejas de las empresas periodísticas.

Todo esto lo hacemos público con muchísimo gusto.

Recortes de La Correspondencia:
«El Sr. Cánovas ha tenido que guardar hoy cama á consecuencia de un resfriado, por consejo del médico.

—A la una ha conferenciado con el presidente del Consejo el Sr. D. Manuel Silvela.

—Hoy ha estado el alcalde de Madrid con la comision de hacienda del ayuntamiento á visitar al Sr. Cánovas.

—El Sr. Calderon Collantes ha conferenciado con el Sr. Cánovas.

Prométemos al colega no olvidar nunca los tiempos que corren.

De los escarmentados salen los avisados.

Estrañale á un diario de oposicion que la prensa ministerial no habla de los abusos electorales cometidos por las autoridades de provincias.

La prensa ministerial se ocupa de cosas para ella mas importantes.

Del catarro del Sr. Cánovas, por ejemplo.

Las últimas noticias oficiales de Constantinopla, nos anuncian que la conferencia celebrada el jueves no dió el resultado satisfactorio esperado por algunos, y ni aun siquiera se ultimó la aprobacion ó desaprobacion de las bases propuestas por los delegados europeos al gobierno de aquel imperio.

Las potencias insisten en la comision internacional, y la Puerta otomana no la admite.

En vista de la tirantez de relaciones que cada dia se hacen mas difíciles, el embajador de Alemania propuso la disolucion de la conferencia, dando con este acto por terminada la mision de los representantes acerca del Sultan, pero los compañeros de Rusia, Inglaterra y demás potencias no captaron esta estrema resolusion.

La alarma cunde de nuevo; el telégrafo trae y lleva las órdenes convenientes al objeto de apaciguar el conflicto, y el lunes de la próxima semana se celebrará otra conferencia con el carácter de última.

Si así lo es, efectivamente, dada la posicion en que se hallan colocados los representantes de Turquía, y los delegados de las potencias, es casi seguro de que estos abandonarán el territorio otomano, y la marcha de tropas rusas sobre el imperio seguirá inmediatamente á esta actitud, y desde aqui comenzará el segundo aspecto de la cuestion, que tal vez pueda ofrecer muy serias cuestiones internacionales.

Ayer recibimos con sentimiento el siguiente oficio:

Fiscalia de Imprenta de la Audiencia de Madrid.—El núm. 205 del periódico que se publica en esta capital con el título *El Constitucional* correspondiente al dia de la fecha, ha sido denunciado por esta fiscalia al tribunal de imprenta por el sueldo que inserta en la 2.ª plana, columnas 1.ª y 2.ª, que empieza con las palabras «Un diario canovista» y concluye con las «fallo de la historia.»

Lo que comunico á V. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Dios guarde á V. muchos años.—Madrid 12 de Enero de 1877.—El fiscal de imprenta, *Pedro Mendo Figueroa.*

Y Señor Director del periódico *EL PUEBLO ESPAÑOL.*

Ayer tuvimos ocasion de ver en la secretaria del Casino de la prensa dos cartas: una dirigida al hotel de Madrid, y otra á la calle Mayor, núm. 13, que, por ignorancia ó falta de diligencia en el carterero, las dejó en aquel edificio.

Excitamos el celo del señor administrador de Correos para que corrija éste y otros abusos, por si, mas afortunado que su director, puede evitar dentro de Madrid lo que no puede impedirse fuera.

Y ya que al administrador nos dirigimos; bueno será que vigile á los cartereros del interior, en cuyo servicio se notan muchas faltas, sin duda por no tener retribucion individual.

Si el Sr. Orovio se ha disgustado por la resolusion de la crisis, y si se cree desligado de todo compromiso con el gobierno para cuando se vuelvan abrir las Cortes, para entonces el señor marqués ya habrá mudado de opinion, (lo profetecan de todo sabio) en vista de que le profetecan la presidencia de las Cortes segun se dijo dias ha, ó otra cosa.

En este mundo el que no llora no mama.

Dice *La Correspondencia* que el director de la Deuda, se ha visto en la precision de tomar *enérgicas* medidas para impedir la aglomeracion de gente

NOTICIAS GENERALES.

en la caja de aquel centro con la presentacion y cobro de los cupones.

¿Si habrá llevado a la cárcel a los que iban a cobrar su dinero?

¿Tendría que ver, pues eso ó poco menos se desprende de la noticia del colega.

Hé aqui los términos con que un periódico comienza su crónica electoral.

«Continúan monopolizando, cuantas cartas nos llegan de provincias, las noticias de inundaciones y de alcaldadas; los rios que se salen de madre y los alcaldes que salen de la ley, son la única novedad del día y las verdaderas calamidades de la estacion.»

Y añade El Siglo Futuro: «Pues de estas novedades estamos bien hartos; y es seguro que los rios volverán pronto a su cauce; pero los alcaldes seguirán su curso actual, porque es el que conviene a la estacion política en que nos hallamos.»

Y lo propio que ocurre con los alcaldes ocurre con los rios; seguirán su curso hasta que el torrente de la civilizacion los arrastre a la impotencia.

Segun cartas que tenemos a la vista, el alcalde de Puebla de Almoradiel ha excluido de las listas electorales a todos los que se distinguan por sus ideas liberales.

Una comision de aquel pueblo ha salido para Toledo a presentar sus quejas a la comision permanente, ya que ese benemérito alcalde las desoye de motu proprio.

Segun El Constitucional, los candidatos desahuciados en la solucion de la crisis, son:

«El señor marqués del Paño de la Merced, que no ha querido ser ministro en dos ocasiones.

El Sr. Aguirre de Tejada. El señor marqués de Molins. El señor marqués de Orovio. El Sr. Alvarez Bugallal.

Con pocos mas, un ministerio completo.

Dice La Correspondencia en su edicion de hoy: «Aun no se sabe, dice anoche el Cronista, cuál será la actitud de los amigos del señor Castelar en la próxima eleccion.»

La Política presume, diciendo que no lucharán donde no tengan alguna probabilidad de éxito, y si donde crean contar con ella.

La política presume bien.

No obstante lo dicho por algunos periódicos, no parece que el señor conde de Tejada de Valdosera, regrese al Norte para dar comienzo a los trabajos de la segunda acta que se pretende firmar con las diputaciones de aquel pais.

Si los oficios del señor conde han dejado tan satisfecho al gobierno, era lógica la noticia que dió la prensa; ahora, si la satisfaccion no es completa, entendemos que es natural difiera su regreso para otra ocasion.

Por el ministerio de la Gobernacion se ha espedido una circular a los gobernadores, que ayer publicó la Gaceta, previniendo que se celebren las operaciones del reemplazo en todos los pueblos de la Peninsula é islas Baleares, con arreglo al cap. 5.º y siguiente de la ley de 30 de Enero de 1856 dándose principio al alistamiento el día 21 del mes actual, y procediéndose a su inmediata rectificacion en el término y con las formalidades que esa ley establece, a fin de que el sorteo general de los mozos llamados al servicio activo tenga lugar en el primer domingo del mes de Marzo.

Nos escribe un suscriptor de Torre de Estéban Hambran (Toledo), manifestándonos la conveniencia de que por el ministerio de la Gobernacion se dé una circular a los gobernadores, y estos a los alcaldes, a fin de que en el acto de votar en las próximas elecciones no se exija la presentacion de las cédulas personales para identificar el elector su persona.

Esto mismo digimos en uno de nuestros anteriores números, y esto mismo volvemos a aconsejar al Sr. Romero Robledo, si es que el gobierno quiere evitar el triste espectáculo que indudablemente ha de darse.

Y ya que segun algunos ministeriales, el Sr. Romero Robledo opina por que la cédula no sea requisito esencial, y así lo ha contestado a los gobernadores que se han dirigido en consulta, está en lo justo que la respuesta dada a unos pocos sea extensiva a todos, lo cual podia hacerlo publicándolo en la Gaceta.

Esperamos que en ello no habrá inconveniente, y que la disposicion se dictará enseguida, ya que otras garantías de legalidad no pueden darse a los electores.

Segun noticias de Santander las pérdidas ocasionadas por el incendio de la fábrica de chocolate de nuestro amigo el Sr. Garcia Diaz de Torrelavega se calculan en unos 5000 duros. El edificio estaba asegurado.

El ministro de Fomento ha resultado que se celebre una exposicion extraordinaria de Bellas Artes en el mes de diciembre próximo por razones de verdadera importancia, con objeto de que las obras que a juicio del jurado lo merezcan, sean remitidas a la capital de la vecina república; tambien el reglamento ha sido modificado en favor de los espositores.

En el mes de Agosto próximo se celebrará en Stokolmo un congreso internacional penitenciario, al que han sido invitadas todas las personas que han demostrado su entusiasmo y competencia en esta importante materia. El Sr. Lastres, iniciador de la penitenciaría para jóvenes delincuentes, ha sido invitado.

En Villar del Arzobispo ha ocurrido un suceso que tiene conternado a todo el pueblo. Un vecino mató un cordero, regalando a sus parientes y amigos varios embutidos y parte de las carnes de la res. Al día siguió nte falleció la señora de dicho vecino: 23 personas que probaron el regalo se encuentran gravemente enfermas.

Por la vía de Nueva-York se ha recibido el siguiente telegrama de la isla de Cuba.

«Habana 27 de Diciembre.—Hay noticias del vapor Mochizuma. Entró en el puerto de Trujillo, Honduras. La goleta norte-americana Maua Balfour ha llegado hoy trayendo tres tripulantes del Mochizuma, escapados de un bote que fue enviado a tierra en busca de un piloto y que zozobró.»

Sobre inundaciones escriben que las crecidas de los rios y el espantoso temporal de aguas y vientos que ha reinado estos días, han ocasionado diferentes certaduras en la línea de Andalucía; pero han sido reparadas en seguida.

10 de Noviembre de La Tribuna de ese día copiamos lo siguiente: «Las noticias que nos llegan de la frotera anuncian desgraciadamente que tenemos en perspectiva una nueva invasion de indios.

La campaña se encuentra nuevamente expuesta a ser arrasada por el vandalismo de los salvajes. Los hacendados, terrorizados, tratan de reconstruir las haciendas, realizando penosos sacrificios para tenerlas fuera del alcance de los indios. La alarma cunde rápidamente en las poblaciones fronterizas.

A última hora se ha recibido una nota del juez de paz de Jurez, avisando que por comunicaciones remitidas del Sauce y de Bahía-Blanca, se sabe que los indios preparan una gran invasion, y que, segun refieren algunos espías tomados, el punto objetivo será el partido del Tandil.

El 20 del actual parte el doctor Alsina para la frontera. Días pasados dimos cuenta del rescate de Sabina Cesaro, que estaba cautiva por el cacique Ramon. Anteayer salió para las torderias de Namuncurá, el capitán Solano a tratar el rescate de la familia de Etchevarne, que fue llevada de las inmediaciones del Azul en una de las últimas invasiones.

El segundo escuadron de línea, que por orden del ministro de la Guerra se disolvió, se ha sublevado ayer, no queriendo entregar la banda, dando por resultado la muerte de algunos soldados. El motin quedó sofocado.

En el mismo periódico leemos que las pérdidas sufridas durante los dos últimos años por los comerciantes y propietarios de Buenos-Aires se eleva a 103 millones de pesos fuertes. Las transacciones urbanas y rurales llevadas a cabo en el departamento de Rosario por italianos, durante el año 1874, se elevan a la suma de 1.322.012 francos, estando representadas las demas nacionalidades por las siguientes sumas: españoles, 933.004 francos; ingleses, 270.704; franceses, 113.668 alemanes, 58.080; norteamericanos, 14.244. Total, 1.389.800 francos.

Durante el año 1875 estas transacciones han sido mucho mayores. Han adquirido propiedades: los italianos por valor de 319.008 francos; id. españoles, 251.652; id. ingleses, 181.710; id. alemanes, 90.543; id. franceses, 87.035; id. norteamericanos, 13.143; id. suizos, 4.876. Total, 947.869 francos.

Una asociacion compuesta como de 200 españoles agricultores, mecánicos y artesanos, se propone fundar una colonia si el gobierno argentino le concede el terreno en la costa del Rio Negro, y los auxilios que la ley de inmigracion sancionada recientemente ofrece a los colonos.

Hé aquí una curiosa noticia sobre el valor actual de los metales en pesetas y por cada kilogramo:

Table with 2 columns: Metal and Pesetas. Includes Indio, Vanadio, Ruthenio, Rhodio, Paladio, Uranio, Osmio, Iridio, Oro, Platino, Thallio, Chromo, Magnesio, Potosio, Plata, Cobalto, Cadmio, Bismuto, Sodio, Nickel, Mercurio, Antimonio, Estaño, Cobre, Arsénico, Zinc, Plomo, Hierro.

Segun el Anuario de la oficina de longitudes, el kilogramo de oro vale 3.441 pesetas 44 céntimos, y el kilogramo de plata 222.22 céntimos; los precios de los dos metales están en la relación legal de 15 1/2 a 1, y esta relación es la base del doble tipo; pero en realidad el oro vale diez y seis veces mas que la plata, que está despreciada por el descubrimiento de las ricas minas del Estado de Nevada, que han dado ocasion al establecimiento de Virginia City, y que están agrupadas alrededor del famoso filon de Conisteeck.

Mientras que los placeres de la California producen menos cada año, el rendimiento de las minas de Nevada va creciendo extraordinariamente. Todas las minas juntas de Méjico, Bolivia, Perú y Chile no llegan ni con mucho a la importancia de las de Virginia City.

Las tres minas del globo que han suministrado mas plata—la Veta Madre, de Guanajuato; la Veta Grande, de Zacatecas, y el Potosí, de Bolivia—han dado en tres siglos: la primera 4.000 millones de pesetas; la segunda 3.300 y la tercera 6.000.

El filon de la Vizcaina en Real del Monte (Méjico), ha dado 2.000 millones en el espacio de ciento diez años. Resulta que el Potosí y la Vizcaina dan un término medio al año de 20 millones, la Veta Madre 45, y la Veta Grande 12.

El Comstock de Nevada excede con mucho de estas cifras, porque en diez años, desde 1859 a 1869, ha producido 135 millones de pesos. El mineral da hasta 2.000 pesetas por tonelada, lo que revela una ley de uno por 100, es decir, diez veces el término medio ordinario.

Las minas de Utah, que solo se explotan desde 1870, han dado en 1874 unos 30 millones. A estas dos regiones argentíferas de

los Estados-Unidos hay que agregar el Colorado, el Idaho, el Montana, el Arizona y el Nuevo-Méjico que, con la California, han producido juntos en 1874 unos 30 millones.

Resulta, pues, en 1874 un producto total de 235 millones de pesetas en mineral de plata; añadiendo 100 millones que representa la produccion de los Estados-Unidos en mineral de oro, se obtiene un total de 335 millones, ó sea la mitad de lo que produce el globo entero. Se comprende que semejante produccion haría bajar el precio del oro y de la plata y deprecie esta con relación a aquel.

En Londres se está aparejando un vapor de primera clase y que deberá quedar listo para la primera semana del próximo Abril, el cual se destina a verificar un viaje de recreo alrededor del mundo, debiendo hacer escala en los puertos siguientes: Burdeos, Coruña, Vigo Lisboa (en donde permanecerá algunos días por sí los pasajeros, quienes llegarán hasta Madrid), Cádiz, Gibraltar, Tanger, Argel, Barcelona, Génova, Espezia, Nápoles, Mesina Pirea, Malta, Constantinopla, Esmirna y Alejandria, cruzará el Canal de Suez, en donde se detendrá para que puedan visitarse las pirámides y otros objetos de interés histórico; desde el Mar Rojo seguirá para la India, Indo-China, China y Japon; pasará luego a San Francisco de California, tocando en todos los principales puertos de América. El viaje durará sobre unos nueve meses, costando el importe del pasaje, incluidos los billetes para los ferro-carriles, 500 libras esterlinas, exceptuando los vinos y licores.

La comision que hoy a las seis de la tarde ha de presentar al Sr. Posada Herrera la exposicion reclamando contra la clausura del Congreso; la componen los diputados señores condes de Xiquena, Torres de Mendoza, Villarroya, Sedó, y Arenillas.

El enviado del Rey de Birmania y sus secretarios fueron recibidos ayer tarde por el señor ministro de Estado.

El principal objeto de la embajada; después de ofrecer sus respetos al rey, es establecer relaciones comerciales con aquel remoto pais.

Los señores que componen la legacion parecen muy acostumbrados a tratar con europeos. El secretario habla francés é inglés correctamente.

Su traje consiste en una especie de levita de gró blanco, tunicas de seda a rayas, y calzado y medias a la europea. A la cabeza llevan rodeado un rollo del mismo gró blanco, quedando descubierto el centro de la cabeza en cuyo vértice sujetan una reluciente mata de cabello.

Durante el año que acaba de terminar entraron en la bahía de Cádiz 3.662 buques mercantes con 739,278 toneladas, y 90 de guerra ó de recreo.

Parece que en el ministerio de la Guerra de Portugal se ha descubierto un abuso grave que consiste en la falsificación de varios documentos, donde fueron perfectamente imitadas las firmas de diversos funcionarios.

Al practicarse unas excavaciones en una huerta de las cercanías de Leon, se ha descubierto un sepulcro romano, perfectamente conservado, a pesar de que cuenta cerca de dos mil años, segun la opinion de los inteligentes que lo han examinado. En el interior del sepulcro se hallaba el esqueleto de una mujer, sin mas que ligeros deterioros en las estremidades: unos pendientes de oro, un collar de plata, una cajita ya oxidada y descompuesta, y restos de los adornos metálicos del traje en que debió ser vestido el cadáver.

Ademas fueron hallados tambien una ánfora, el vaso de cristal que se colocaba en aquellos tiempos en los sepulcros en sustitucion de las lámparas, y dos monedas de plata, una perfectamente conservada, con el busto del emperador Augusto. Dichas monedas, un sello con la figura de un dromedario, grabada en piedra, y unos punzones ó stilos de marfil, estaban encerrados en la caja metálica que mencionamos anteriormente.

El Sr. Cuadrado, dueño de la finca en que se hizo este curioso descubrimiento, ha hecho donacion de todos los objetos hallados a la Comision de Monumentos, con la única condicion de que figuren en el Museo de la capital.

En casa del farmacéutico de Villar del Arzobispo se mató hace algunos días un cerdo para el consumo de la familia, participando los amigos de la familia del festejo que en estos casos se acostumbra. Ignorase si el cerdo estaba enfermo ó si por algun descuido se mezcló en las carnes alguna sustancia venenosa; pero es lo cierto que unas tras otras vieron atacadas con síntomas de envenenamiento, hasta 23 personas de las que a la fiesta acudieron, habiendo falle-

cido ya la esposa del farmacéutico y ofreciendo pocas esperanzas de vida algunas otras, entre ellas el medico titular.

Ayer se ha reunido en el ministerio de la Guerra la junta consultiva y ha continuado sus trabajos sobre la organizacion del ejército.

Ayer se ha estendido el decreto nombrando al general Echagüe, comandanta general del cuerpo de alabarderos.

Ha sido puesto en libertad el general Hidalgo, una vez cumplido el mes de arresto en un castillo, que le fué impuesto por el último consejo de guerra celebrado en las Baleares.

El temporal de lluvias ha cesado en Andalucía y Extremadura.

Se encuentra a la firma una combinacion de promotores fiscales de entrada.

El señor conde de Tejada de Valdosera conferenció ayer con el presidente del gobierno acerca del resultado de su delegacion en las Provincias Vascongadas.

Segun La Politische Correspondenz las fuerzas que Turquía tiene concentradas en la línea del Danubio, son: 15.000 hombres en Silistria; 18.000 en Rústchuk; 24.000 en Varna; 12.000 en Schuimla; 23.000 en Wididin; 27.000 en la Dobrutschka y 21.000 en Tulcha; el resto hasta 160.000 hombres está acantonado en varias localidades de aquella línea.

Segun un diario suizo, el 21 de Diciembre último habia ya perforados 7.396 metros de los 14.900 del túnel del San Gotardo.

El vapor trasatlántico hamburgués Sajonia, que iba de las Antillas a Hamburgo, ha varado cerca de Heligoland.

Como consecuencia de la organizacion militar que se da al cuerpo de carabineros de Filipinas, las plazas de jefes y oficiales de dicho instituto, que hoy son en número de 44, serán provistas en individuos del ejército, dándose la mayor parte a los que se hallan de reemplazo en aquel Archipiélago.

El Monitor oficial del imperio de Alemania publica el resultado definitivo del censo de 1875.

La poblacion del imperio alemán es de 42.727.260 almas, sin incluir 2.710 individuos ausentes, pertenecientes a la marina alemana. Se cuentan 20.968.833 del sexo masculino y 21.740.417 del sexo femenino.

Prusia tiene 25.742.104 habitantes contra 24.691.085 que tenía en el censo de 1871, ó sea un aumento de 1.051.319 individuos. En Sajonia resulta un aumento de poblacion de 201.342 almas; en Baviera, 158.840. Solo presentan disminucion el Mecklemburgo con 5.000 almas menos, el principado de Waldeck con 1.481, y la Alsacia Lorena con 17.934. El aumento total de la poblacion del imperio es de 1.663.468 almas en cuatro años, ó sea el 1 por 100 en cada año.

Los periódicos de Badajoz, que recibimos ayer, alcanzan al día 8. Hacia tres días que en aquella capital y su provincia caía un verdadero diluvio, quedando Badajoz a punto de sufrir otra crecida del Guadiana, quizás mas importante que la anterior.

Leemos en el Diario de Noticias de Lisboa «Temporal furioso. Nuevas inundaciones en los campos de Ribatejo.—Socorros. Inundaciones en Lisboa y en la Junquera.—Desastres. Rayos. Grande inundacion en Coimbra.»

El presidente del Congreso ha determinado, que desde el lunes próximo quede cerrado aquel edificio.

Muchos diputados suscribieron ayer una petición al Sr. Posada Herrera para que queden abiertos durante el interregno parlamentario el salon de conferencias y los escritorios.

Segun escriben las aguas del Guadalquivir descendiendo rápidamente y ya están casi en su nivel ordinario. El Guadiana tambien ha descendido hasta dejar descubiertos los ojos extremos del puente de las Palmas de Badajoz.

La huerta conocida con el nombre de Orduña en Badajoz, ha perdido toda su hortaliza, por consecuencia de la inundacion del Guadiana, y gran parte de su arbolado.

Las líneas telegráficas de Galicia y Andalucía, sufrían retraso esta madrugada.

El ministro de la Guerra ha puesto anteayer a la firma varios decretos, entre ellos el referente a la continuacion del do-

21

Las noticias de Buenos-Aires alcanzan al

21

21

21

21

21

21

21

ble tiempo á los servicios prestados en la campaña.

Se ha acordado proveer varias vacantes de la cruz de San Hermenegildo en jefes y oficiales que tienen el tiempo reglamentario.

Anteayer se ha reunido el consejo de Instrucción pública en pleno para ocuparse de la provisión de algunas cátedras.

En el consejo de anteayer se ha acordado el indulto de pena capital conmutándola por la de cadena perpetua, á favor de una mujer que habia de ser ejecutada próximamente en Zaragoza.

Dentro de breves dias publicará la dirección general de Aduanas el escalafon de los empleados periciales y administrativos del ramo.

Ha sido muerto en un barranco de Valencia, el criminal y secuestrador Mariano Vea, al resistir haciendo fuego á una pareja de la guardia civil que iba en su persecución.

Ayer ha tomado posesion de su nuevo cargo de presidente de esta Audiencia, nuestro amigo D. Pedro Borrajo de la Bandera, habiendo asistido al acto, en corporacion, los jueces de primera instancia y municipales, promotores fiscales de unos y otros juzgados, comisiones de los ilustres colegios de abogados y notarios y demás funcionarios que intervienen en la administracion de justicia.

Ha sido nombrado registrador de la propiedad de Garrovillas D. Antonio Llano Ponte, que ocupa el número cuatro entre los aspirantes.

Mañana domingo á la una de la tarde tendrá lugar la conferencia agricola en el paraninfo de la Universidad Central, disertando el Sr. D. Zoilo Espejo sobre el tema: *Del ganado vacuno.—Su utilidad agricola y su importancia en esta provincia.*

Ha quedado completamente restablecida la circulacion en la línea de Toledo.

De mañana á pasado publicará la *Gaceta* la convocatoria para oposicion á plazas de directores de baños vacantes.

En breve publicará la *Gaceta* la concesion de la cruz de tercera clase de San Fernando, pensionada con 2.500 rs., al brigadier Ciria, por su heroico comportamiento en la toma de Abadiano.

El teniente general Sr. Lopez Dominguez ha elevado una instancia pidiendo la gran cruz de San Fernando, á la que cree tiene derecho por la toma de Cartagena.

El ministro de Fomento ha resuelto que se celebre una exposicion extraordinaria de Bellas Artes en el mes de Diciembre próximo por razones de verdadera importancia, con objeto de que la

obras que á juicio del jurado lo merezcan, sean remitidas á la capital de la vecina república: tambien el reglamento ha sido modificado en favor de los opositores.

Anoche cerró el bolsin á 12'30 con cupon vencido y á 1'50 sin cupon.

Hoy se pagará á los contratistas por servicios de guerra y otros conceptos, el resto de los créditos comprendidos en la relacion del 6.º grupo, 3.ª cuarta parte con el número 33 de presentacion y parte del 34.

De orden de la direccion general del Tesoro, el dia 16 del corriente, de diez de la mañana á dos de la tarde, satisfará esta tesoreria central las facturas de cupones de bonos del Tesoro de la primera emision, vencimiento de 30 de junio de 1876, señaladas con los números del 974 al 977 de presentacion y 174 á 177 de sorteo para el pago importantes 27015 pesetas.

Madrid 12 de enero de 1877.—El tesorero central, Francisco de Goicoechea.

El general Pavia, segun algunos periódicos, sigue siendo uno de los candidatos mas indicados para una de las direcciones vacantes. Nosotros creemos que si el general Pavia figura en la combinacion, no es para ninguna de las direcciones, y si para un mando en el ejército.

El general Colomo ha sido nombrado director de carabineros y guardia civil de Filipinas.

Parece que será nombrado obispo de la Habana, el dean de Puerto-Rico.

Hoy publica la *Gaceta* el decreto indultando de la pena capital impuesta á Francisco Arnao por la Audiencia de Zaragoza.

Ayer ha estado el alcalde de Madrid con la comision de hacienda del ayuntamiento á tratar con el Sr. Cánovas de ciertas reclamaciones de créditos por parte del ministerio de Hacienda, por redencion de quintos, hechas siendo alcalde el Sr. Rive-ro, y por otros conceptos; pero no han podido ver al Sr. Cánovas por hallarse en cama, como en otro lugar decimos.

El presidente del Consejo de ministros se ha quedado ayer en cama por efecto de un ligero catarro.

Han sido nombrados notarios por oposicion: de Marchena, D. Diego de Leon Sotelo; de Osuna, D. Antonio Muro y Cerero; de Lucena, D. Joaquin Ruiz Castroviejo, y de Chiclana, D. Aureliano Gonzalez Fronceso.

Ha sido nombrado escribano sustituto de Cádiz, D. Salvador de Asper.

Ha regresado á Bilbao el gobernador de Vizcaya, despues de haber celebrado algunas conferencias en Vitoria con el general Quesada.

Ha sido nombrado segundo jefe de la Caja general de Ultramar el coronel teniente coronel de caballeria D. Carlos de Andrade y de la Puente.

Háblase de la probabilidad de que el general Catalán pase á la capitania general de Granada.

El jueves por la tarde han estado á visitar en las prisiones militares de San Francisco al general Oreiro algunos jefes del ministerio de Marina.

Ha sido declarado cesante, á su instancia D. Cristóbal Cerquella y Escalante, abogado fiscal de la Audiencia de Manila, promoviendo á esta plaza á D. Eduardo Vidal.

Ha salido de Cartagena para Cádiz la goleta *Buenaventura*.

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Ley concediendo derecho al abono de doble tiempo de servicio á los individuos del ejército é institutos armados que hayan estado en campaña contra los carlistas y republicanos, para los efectos de retiro premios y cruces.

Un decreto nombrando subinspector de guardia civil y carabineros de Filipinas, al mariscal de campo D. Joaquin Colomo y Pucho.

Fomento.—Siete leyes concediendo prórogas y autorizaciones para la construccion de varias líneas ferreas.

Gobernacion.—Un decreto mandando proceder á la eleccion de un diputado á cortés en el distrito de Puente Caldelas, provincia de Pontevedra.

Ultramar.—Varios decretos declarando cesante á D. Joaquin Chinchilla, director general de Hacienda de las islas, (Filipinas, y nombrando para dicho cargo á D. Mariano Carreras y Gonzalez.

GACETILLA.

TELEGRAMAS.

EXTERIOR.

El Papa ha sentido mucho que no pudiese habitar el palacio Quirinal.

INTERIOR.

Los constitucionales, Desconsolados

Porque el general—duque

Les ha dejado,

Piensen en grupo

Proclamar por su jefe

Al dios Neptuno.

El corresponsal de *«La Epoca»* en Filadelfia, habla de trazos de ciudades y otras menudencias.

Con trazos. ¿eh?

Indudablemente el articulista escribió lo dicho, subyugado por el recuerdo de algun pernil.

Dice además que la ciudad cuáquera parece un paisaje holandés iluminado por la luz de Fortuny.

¡Qué liberales son los cuáqueros!

Al demonio se le ocurre tal iluminacion.

¡Luz do Fortuny!

Iluminar es.

Doña Paca Sarasate De hacer acaba en España Su debut como escritora Apostólica romana:

Doña Paca Sarasate Alcanzará lauro y fuerza Con el tiempo, y por lo mismo La escuso mis alabanzas. Mas si el lector una idea Quisiere de doña Paca, Quite una T á su apellido Y la tendrá harto sobrada.

«El Cronista» sabe

«...por conducta de un médico,

Que al disolverse un cadáver

Suelen tomar las orejas

El color de los tomates,

Por si eran desconocidos

Estos fenómenos antes,

Y la ciencia no posee

Nombre para señalarles,

Pido que se les titule

Sabañones sepulcrales.»

No está flojo sabañon

El de las camas al aire.

Un eco de «La Iberia»

«Se ha salido de madre el rio de los Sapos.»

«Acostumbra á inundar las oficinas del Estado?»

«Porque entonces ya sabemos por qué suele haber en algunos tantos sapos y aun cullebras.»

Epigrafe de los fondos que anoche publicaban algunos periódicos:

La Política.—«El nectar y la ambrosia.»

Esto trasciende á ministerial.

El Tiempo.—«No lo olvidemos.»

Lo dirá por aquello de que tenemos dos ministros procedentes de su redaccion.

El Diario Español.—«Insistimos.»

¿En qué, en incensar á Cánovas?»

Y luego dirán que la prensa ministerial no piensa de idéntica manera.

De «La Iberia»:

«Se está preparando ya una nueva peregrinacion á Roma.

Estos romeros llevarán algunos objetos para la Exposicion católica del Vaticano.

España estará allí muy bien representada.

Los objetos que hasta ahora hay reunidos son:

Número 1. Un trabuco naranjero que tiene concedidas numerosas indulgencias por el Padre Caixal.

Número 2. Otro idem que ha matado 32 herejes liberales.

Número 3. Un sombrero de teja atravesado por seis balazos.

Número 4. Cingulo-canana) invencion de un sacristan.

Número 5. Breviario de seis tiros, modelo de reglamento.

Número 6. Coraza-corazon de un milimetro de espesor.

Número 7. Lanzas de Longinos.

Número 8. Rompe-cabezas usado en la pasada guerra por el cura de Santacruz.

Número 9. Arte de acogerse á indulto á tiempo y con ganancia Folleto original de un monaguillo de reemplazo.

Número 11. Gaita confesionario ó confesionario de campaña blindado, presentado por un ex-coronel de la clase de sacristanas.

Número 12. Máquina modelo para destruir puentes.

Núm. 13. El ama ilustrada, libro curioso al que acompaña un apéndice sobre el oficio de cantinera, original de un escritor neo.

Núm. 14. Sistema de toques de campana aplicado á la táctica de guerrillas por un organista célebre.

Núm. 15. Las botas de montar de doña Blanca.

Núm. 16. Artículos del *Siglo Futuro* sobre la Inquisicion y de polémica con sus hermanas la *Fé* y *La España*.

(Se continuará.)

Ayer á las nueve de la mañana se cometió un robo en la calle de la Pasa, número 2, imprenta de D. Manuel Zazo, consistente en 400 rs. y un reloj que tenia en el cajon de una mesa, el cual se encontró fracturado. Los ladrones no fueron habidos.

Ayer penetró un hombre en el bazar de los diamantes americanos, y so pretexto de examinar los objetos, se guardó un candilabro, valor de 300 rs., pero advertido que fué, se le detuvo y condujo á la prevencion.

Un caballo que ayer á la una de la tarde se desboecó en la Plaza Mayor, atropelló á un transeunte, fracturándole un brazo y dejándole tan malparado, que despues de auxiliado en la casa de socorro del tercer distrito, fué preciso trasladarle al hospital General.

El ginete fué detenido.

BOLSA DE MADRID.

Crisisacion del dia 13 de Enero de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español á 11'45.

Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 56'75.

Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, á 20'00.

Idem. id. nuevas de 1876, á 19'70-50.

Acciones del Banco de España, á 205'00.

CAMBIOS.

Londres, á 90 dias fecha, 47'95.

Paris, 8 dias vista, 4'99 d.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*Fausto.*

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*La levita.*—*El manejo de espárragos.*

ZARZUELA.—A las ocho y media.—*La Marsellesa.*

Baile de máscaras á las doce y media.

COMEDIA.—A las ocho y media.—*La cigarra y la hormiga.*—*El año sin juicio.*—Baile.

NOVEDADES.—A las ocho y media.—*La campana de la Almudaina.*—*La voz de la sangre.*

VARIADA.—A las ocho y media.—*Por ir al baile.*—*El copador de cartas.*—*La novia del general.*—*La primera y la última.*

ESLAVA.—A las ocho.—*Para mi beneficio.*—*Electro-mania.*—*No hura!*—*La revista de 1876.*—Bailes.

MARIONETTE.—A las ocho.—*Las dos perlas.*—*Noblezca no compra amor.*—*Pagar deudas.*—*Los tres jorobados.*—Bailes.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredora Baja de San Pablo, núm. 43.

Entonces era presa Buckingham de los celos! un dolor desconocido, ardiente, se deslizaba por sus venas, afluyendo al corazon; y luego, para probar que conocia su locura, y que queria hacer dispensar su aturdimiento con la mas humilde sumision, obligaba á su caballo á tascar el freno cerca de la carroza, confundido entre la multitud de los cortesanos.

Algunas veces obtenia por recompensa una palabra de la princesa, y esta le parecia un reproche.

—Bien, señor de Buckingham, decia ya os veo razonable.

O una palabra de Raul: —Vais á matar el caballo, señor de Buckingham.

Y Buckingham escuchaba con paciencia á Raul, porque conocia instintivamente que era el moderador de los sentimientos de Gliche, y que sin él, alguna loca demostracion del conde ó suya hubiera ya producido un rompimiento entre ambos.

Desde la famosa conversacion que los dos jóvenes habian tenido delante de las tiendas del Havre, y en la que Raul habia hecho conocer al duque lo inconveniente de sus manifestaciones, Buckingham se sentia como á pesar suy inclinado á Raul.

Muchas veces conversaba con él, y casi siempre era para hablarle de su padre ó de Artagnan, su amigo comun, y de quien Buckingham era casi siempre tan entusiasta como Raul.

Este afectaba sacar conversacion sobre este

foliajes embalsamados sobre esta juventud brillante; toda la Normandía con sus virgenes vegetaciones, con sus horizontes azules y con sus plateados rios, se presentaba como un paraiso á la nueva hermana del rey.

Todo el camino eran fiestas y embriaguez. Guiche y Buckingham lo olvidaban todo: Guiche para reprimir las nuevas tentativas del inglés; Buckingham para despertar en el corazon de la princesa un recuerdo mas vivo de la patria á que se referia la memoria de los dias felices.

Pero ¡ah! el pobre duque podia conocer que la imagen de su querida Inglaterra, se borrada de dia en dia en el corazon de la princesa, á medida que se imprimia mas profundamente el amor de la Francia.

En efecto, podia advertir que todas sus atenciones no despertaban ningun reconocimiento, y aunque cabalgase con gracia en uno de los mas fogosos corceles de Yerskshire, solo por casualidad y accidentalmente se fijaban en él los ojos de la princesa.

En vano procuraba, para fijar sobre si una de esas distraidas miradas, hacer producir á la naturaleza animal todo lo que tiene de fuerza, de vigor y destreza, en vano excitaba al fogoso caballo, lanzándole con peligro de hacerse mil pedazos contra los árboles ó rodar por el declive de las rápidas colinas: atraida por un momento la atencion de la princesa, volvía la cabeza sonriendo ligeramente, y luego se dirigía á sus fieles guardias, Raul y Guiche, que cabalgaban tranquilamente á las porzuelas de la carroza.

—Pues bien, te dejo, dijo Raul retirándose.

El conde dió un paso hácia su amigo, y lo estrechó cordialmente entre sus brazos.

Pero en este abrazo amigable pudo distinguir Raul el estremecimiento de una gran pasion combatida.

La noche estaba fresca, estrellada, espléndida: despues de la tempestad, el calor y el sol habian hecho renacer la vida y la alegría.

Pronto durmió todo en la ciudad. Una débil luz quedó en el aposento de la princesa, que daba á la plaza; y la dulce claridad de esa lámpara parecia una imagen de ese tranquilo sueño de una joven, cuya vida apenas se manifiesta, apenas es sensible, y cuya llama se templa tambien cuando el cuerpo duerme.

Bragelonne salió de su tienda con el paso lento y mesurado del hombre que desea ver y no ser visto.

Oculto detrás de los espesos pabellones, y abarcando toda la plaza con una mirada, vió abrirse y agitarse al cabo de un instante las cortinas de la tienda de Guiche.

Detrás de ellas se proyectaba la sombra de este, cuyos ojos brillaban en la oscuridad, fijos ardentemente en el salon de la princesa, iluminado débilmente por la luz interior del aposento.

Esa dulce luz que coloraba los vidrios era la estrella del conde. Perdido Raul en la sombra, adivinaba todos los pensamientos apasionados que establecian entre la tienda del joven embajador y la ventana de la princesa un lazo misterioso y mágico de simpatias,

ANUNCIOS.

HISTORIAS,

POR

DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se abre suscripción desde este día, la cual se admite en las principales librerías de España y en la administración de EL PUEBLO, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs. el tomo.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo. Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscriptores, incluídos los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

TOS, CATARROS.

JARABE LENITIVO BLANCO, DEL DOCTOR SIMON.

Especial para combatir toda clase de toses. Produce excelentes resultados aun cuando exista lesión orgánica del aparato respiratorio. Acompaña á cada frasco una instrucción detallada acerca de sus propiedades y modo de emplearlo.

LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA,
MADRID.
3, CABALLERO DE GRACIA, 3

LIMONADA PURGANTE, CITRATO DE MAGNESIA.

Lo agradable de esta bebida, sus buenos efectos como laxante eficaz, sin causar la menor irritación en el tubo digestivo, la hacen preferible á todas las demás conocidas, como lo atestiguan el inmenso consumo que de ella se hace desde que el doctor Simon la dió á conocer en España.

El precio de cada botella es de 8 rs., y lo mismo el de cada frasco de polvos para prepararla en viaje ó remitirla á provincias.

Madrid, farmacia y laboratorio, calle del CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3, donde se hallan como siempre los jarabes de goma, malvabisco, zarzatorna, flor de borrajas, violeta, zarzaparrilla y demás emolientes, atemperantes y de recreo, de que tanto uso se hace en la presente estación.

CONSERVACION Y BELLEZA DE LOS DIENTES.

AGUA HIGIENICA DEL DOCTOR SIMON.

Con el uso de esta preparación se conserva sana y limpia la dentadura, y la boca fresca y perfumada. Precio, 6 rs. frasco.

CREMA DE VINAGRE.

Cosmético tal vez preferible á todos los demás conocidos. Limpia el cutis con perfección, dejándole terso y fino. Precio, 4 y 8 rs. frasco.

Laboratorio y oficina de farmacia.—Madrid.—CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3, y los correspondientes de la casa en provincias.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

Garantido legítimo por la firma del Dr. GIRAudeau de St-Gervais.

El Rob vegetal Boyveau Laffecteur, de una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso purgativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desahogarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.—En todas las boticas.

Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-Gervais, Paris, 12, calle Richer.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLAS OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 10 de Enero saldrá de Cádiz, y el 15 del mismo mes de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

CADIZ.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 2, bajo, derecha.

AVISO IMPORTANTE.

A los señores médicos, alor, los dentistas, los maestros, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera.—Dirigirse con carta certificada á Médicos, 13, Plaza del Rey y Jersey (Inglaterra). (Núm. 4.071.)

Desengañó. 10

LA SOLEDAD.

SEPTIENO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de artículos de toda clase de efectos finos.

Se practican todas las diligencias necesarias después de un tratamiento.—Embalsamamientos y variadas de un cementerio ó otro, y provincias á el extranjero, en coches funebres, propios ó decorados para cualquier caso.—En todas las ciudades y pueblos de España.

Se admiten en todas las ciudades y pueblos de España.

AVENTURARSE

EN

BRUNSWICK.

La 82.ª Lotería Gubernamental de Brunswick, autorizada y garantida por el gobierno territorial, comprende premios por

MARCOS 8.700.000

entre los cuales, eventuales de 450.000; especiales de 300.000, 150.000, 80.000, 60.000, dos de 40.000, etc. que deben decidirse en el espacio de algunos meses.

El primer sorteo empieza

EL 18 DE ENERO CORRIENTE

para el cual remite billetes originales.

Billete, 80 reales—12 por 40—14 por 20,—contra previo pago por correo, de los mencionados precios.—Se remite gratis á los interesados el plan oficial, expidiéndoles prontamente las listas de números salidos, y premios ganados.

En la última lotería verificada, la fortuna ha favorecido mi casa, una de las más antiguas en el ramo.—Tengo el honor de dar gracias al público por la gran confianza con que me ha honrado, y suplicarle que la renueve dándome órdenes por el primer correo, por ser grandísima la demanda de billetes.

N. Reiss—Colector en jefe.

Brunswick—(Alemania).

Langerhof, núm. 8.

CAFES Y TES SUPERIORES

DE LA



COMPANIA COLONIAL



Antes es la notoriedad de estos cafés y tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y seleccionados artículos que harían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de cafés en verta que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso cuidado con que se ejecutan las operaciones de la invariabilidad de las clases, condiciones escocelísimas para la satisfacción del consumidor.

A los que nos hayan probado los tés y cafés de la Compañía colonial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Señalando las clases de cafés que se encuentran siempre recién tostadas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetes de 5 onzas y ocho onzas, torrados de esta para su mejor conservación. Los precios son 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 15 reales libra.

Los tés negros, verdes y mezclados forman un sortido de treinta clases, desde 20 reales hasta 72.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 12 Y 20.

Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de azúcares y licores para conservar ó preparar el té y el café.

FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA AL VAPOR



MATIAS LOPEZ.

CUENTA 25 AÑOS DE EXISTENCIA.

Está premiada en todas las exposiciones á que ha concurrido, y últimamente en Viena con medalla del Progreso.

Para la elaboración de los chocolates tiene montada una de las mejores fábricas de Europa, movida al vapor y con máquinas de considerable fuerza. El aumento que de día en día viene experimentando, demuestra el favor que el público le dispensa; la bendición de sus clases no tiene rival; la casa que mas fabrica y mas vende.

Pueden visitarla en las horas de trabajo todo el que quiera, previa presentación de tarjeta ó papeleta de la casa.

PRECIOS: de 4 á 20 rs. libra.

CAFES.

Nadie con mas asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso; véase el tratado que sobre la utilidad y preparación del café escribió el Sr. Lopez en 1870.

PRECIOS: 8, 10 y 16 reales libra.

TES.

Reune variadas y excelentes clases el Sr. Lopez en su despacho, Puerta del Sol, número 13. Paquetes de una á ocho onzas.

PRECIOS: de 2 á 5 reales onza.

SOPAS.

El sagú, tapioca y arrow-root que confecta el Sr. Lopez, pueden competir en precios y calidad con las mas acreditadas del extranjero.

PRECIOS: 4, 6, 8 y 14 reales libra.

1.000 puntos de venta en Madrid y 3.000 en provincias.

DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

Para los pedidos dirigirse á la fábrica, Palma Alta, núm. 8.

INJECTION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo (Explicar el método.) Treinta años de éxito.

En casa del inventor, BROU, boulevard Magenta, 158.

— 236 —

Pero Guiche y Raul no eran los únicos que velaban, también estaba abierta la ventana de una de las casas de la plaza; esa casa era la habitada por Buckingham.

Sobre la claridad que se percibía por fuera de esta última ventana se destacaba con vigor la silueta del duque, que, muellemente apoyado en la balaustrada esculpida, enviaba también al balcon de la princesa las locas visiones de su amor.

Bragelonne no pudo menos de sonreirse.

—He aquí un pobre corazón bien sitiado, dijo pensando en la princesa.

Y compadeciéndose en seguida del príncipe, añadió:

—¡Y un pobre marido muy amenazado!

Bragelonne espío por algun tiempo el manejo de los dos enamorados, oyó el ronquido sonoro y grotesco de Manicamp, que roncaba con tanto orgullo como si tuviera su vestido azul en lugar del morado, y se volvió hácia la brisa que le llevaba el lejano canto de unruiseñor; y después de haber hecho su provision de melancolia, fué á acostarse, pensando por su parte, que cuatro ó seis ojos, tan ardientes como los de Guiche y de Buckingham, acechaban á su idolo en el castillo de Blois.

—No es una guarnicion muy sólida la señorita de Montalais, dijo bajando la voz y suspirando alto.

— 237 —

Todo el mundo era á la vez tan curioso y tan interesado en lo que pasaba en el castillo de Blois, que se acordaba de la princesa de Inglaterra, y de su esposo, el duque de Brunswick, como si fueran personas vivas.

XXII.

DEL HAVRE A PARIS.

Al otro día tuvieron lugar las fiestas con toda la pompa y alegría que permitieron los recursos de la ciudad y la disposición de los ánimos.

Después de haberse despedido la princesa de la escuadra inglesa, y saludado el pabellon de su patria, subió en una carroza rodeada de una brillante escolta.

El de Guiche esperaba que el duque de Buckingham volvería á Inglaterra con el almirante; pero Buckingham consiguió demostrar á la reina que sería impropio dejar llegar á la princesa casi abandonada á Paris.

Estando ya decidido que Buckingham acompañaría á la princesa, el joven duque se eligió una corte de caballeros y de oficiales; de suerte que se encaminó á Paris un ejército, derramando el oro en medio de las ciudades y aldeas que atravesaba.

El tiempo era hermoso. La Francia es bella de ver, y sobre todo por el camino que atravesaba el cortejo. La primavera derramaba sus flores y sus

— 240 —

punto delante de Wardes, que durante todo el viaje había estado mortificado por la superioridad de Bragelonne, y sobre todo por su influencia en el ánimo de Guiche.

Wardes tenía esa mirada investigadora y astuta que distingue á toda persona de mal natural, y al instante habia advertido la tristeza de Guiche y sus aspiraciones amorosas hácia la princesa.

En vez de tratar el asunto con la reserva de Raul; en lugar de guardar, como este, todas las consideraciones y miramientos oportunos, atacaba con resolucion en el conde esta cuerda siempre sonora de la audacia juvenil y del orgullo egoísta.

Sucedió que una noche, durante una parada en Nantes, Guiche y Wardes charlaban juntos, apoyados en una balaustrada: Buckingham y Raul también departían paseando, y Manicamp hacia la corte á las princesas, que ya lo trataban sin cumplimiento, á causa de la delicadeza de su talento y urbanidad de sus maneras.

—Confiesa, dijo Wardes al conde, que estás bastante malo, y que tu pedagogo no te cura.

—No te comprendo, dijo el conde.

—Pues es fácil, sin embargo: tú mueres de amor.

—¡Locura, Wardes, locura!

—Convento en que sería locura, si la princesa fuera indiferente á tu martirio; pero ella lo ha notado hasta tal punto, que se compromete; y tiemblo, porque al llegar á Paris os denuncie á ambos tu pedagogo M. de Bragelonne.

—¡Wardes! ¡Wardes! ¡otro ataque á Bragelonne!

—¡Vamos, haya paz! repuso á media voz el ene-